



PONENTES

La Cooperación Española y la Solidaridad Global: una agenda transformadora

INDICE (Orden alfabético)

| | |
|--|----|
| Antón Leis, AECID..... | 6 |
| Enrique O' Farrill, Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo..... | 5 |
| Félix A. Ovejero, CC.OO..... | 11 |
| Fernando Jiménez-Ontiveros, AECID..... | 10 |
| Franc Cortada, Oxfam Intermón..... | 13 |
| Hugo Camacho, Fundación Carolina..... | 10 |
| Inmaculada Zamora, FIIAPP..... | 10 |
| Irene Bello, ONG para el Desarrollo..... | 12 |
| Joaquín Goyache Goñi, Universidad Complutense de Madrid..... | 4 |
| José Antonio Sanahuja, Fundación Carolina..... | 4 |
| José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación..... | 12 |
| José María Vera, UNICEF-España..... | 13 |
| José Luis Blanco, alcalde de Azuqueca de Henares..... | 9 |
| María Carvalho, G.P. Republicano..... | 7 |
| María Carlota Merchán Mesón, G.P. Socialista..... | 7 |
| María Noel Vaeza, ONU-Mujeres..... | 8 |
| Mario Pezzini, Centro de Desarrollo de la OCDE..... | 5 |
| Marta Blanco, CEOE Internacional..... | 11 |
| Mercedes Sánchez Salido, FEMP..... | 9 |
| Miguel Ángel Castro, Crue-Internacionalización y Cooperación..... | 11 |
| Paloma Gázquez. G.P. Popular..... | 6 |
| Paul Ortega, Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo..... | 9 |
| Pilar Cancela, Secretaria de Estado de Cooperación Internacional..... | 5 |
| Pilar Moreno, Dirección General de Políticas de Desarrollo Sostenible..... | 8 |
| Roser Maestro, Comisión de Cooperación..... | 7 |
| FUNDACIÓN CAROLINA..... | 14 |

PONENTES

Lunes, 10 de julio de 2023

Joaquín Goyache Goñi, rector de la Universidad Complutense de Madrid



Es catedrático del Departamento de Sanidad Animal de la Facultad de Veterinaria de la Universidad Complutense de Madrid (UCM). Viene desempeñando el cargo de rector de la UCM desde el 12 de junio de 2019, habiendo desarrollado con anterioridad otras labores de gestión universitaria (vicedecano de Alumnos de la Facultad de Veterinaria de la UCM, decano de la misma facultad, director de los Cursos de Verano de la UCM, vicerrector de Organización de la UCM y, finalmente, vicerrector de Posgrado y Formación Continua de la UCM).

Ha formado y forma parte de numerosos comités, comisiones y patronatos, muchos de carácter multidisciplinar. Ha sido, además, evaluador de Facultades de Veterinaria Europeas, actuando como experto de la EAEVE en el campo de las Ciencias Básicas. Posee seis periodos de Investigación (sexenios) valorados positivamente y un periodo de Transferencia. Su labor docente se ha centrado en los campos de Microbiología e Inmunología, tanto en la antigua Licenciatura de Veterinaria y el actual Grado en Veterinaria, así como en la Licenciatura de Ciencia y Tecnología de los Alimentos, además de en Másteres y en los antiguos cursos de Doctorado.

José Antonio Sanahuja, director de la Fundación Carolina



Doctor en Ciencias Políticas por la Universidad Complutense, con premio extraordinario, y M.A. en Relaciones Internacionales por la Universidad para la Paz de Naciones Unidas. Es Catedrático de Relaciones Internacionales de la Universidad Complutense de Madrid y profesor de la Escuela Diplomática.

Desde abril de 2020 es Asesor Especial para América Latina y el Caribe del Alto Representante para la política exterior y de seguridad de la Unión Europea y vicepresidente de la Comisión Europea, Josep Borrell (ad honorem).

Ha sido investigador del Instituto Complutense de Estudios Internacionales (ICEI) y Robert Schuman Fellow del Instituto Universitario Europeo de Florencia. Ha trabajado con la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID) y la Federación Internacional de Cruz Roja, y ha sido investigador o consultor de la Comisión y el Parlamento Europeo, el PNUD, SEGIB, la Fundación EU-LAC, y distintas ONG. En dos periodos distintos ha sido vocal experto del Consejo de Cooperación al Desarrollo (Órgano consultivo del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación)- ha sido también miembro del patronato de Oxfam Intermón.

Cuenta con la evaluación positiva de tres sexenios de investigación consecutivos y de un sexenio de transferencia e innovación por parte de la Comisión Nacional Evaluadora de la Actividad Investigadora (CNEAI). Tiene un amplio historial de publicaciones sobre relaciones internacionales, política exterior y de cooperación española y de la Unión Europea, y regionalismo e integración en América Latina.

Pilar Cancela Rodríguez, secretaria de Estado de Cooperación Internacional. Ministerio de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación



Licenciada en Derecho por la Universidad de Santiago de Compostela. Pertenece al Cuerpo Superior de la Administración General de la Xunta de Galicia desde 1993 y es técnica superior en Prevención de Riesgos Laborales.

Ha sido directora general de Relaciones Laborales en la Xunta de Galicia en dos ocasiones, en 2003 y en el 2005-2009.

Además, ha sido diputada por el PSdeG-PSOE en las Cortes Generales desde 2016 hasta la actualidad, por la provincia de A Coruña. Desde entonces, ha presidido la Comisión de Igualdad del Congreso y la Comisión de Seguimiento del Pacto de Estado en materia de Violencia de Género. Ha sido secretaria de Organización del PSdeG-PSOE Galicia y presidenta de la gestora. Desde junio de 2017, forma parte de la Comisión Ejecutiva Federal del PSOE como responsable del Área de Políticas Migratorias y PSOE-Exterior. Es además patrona en la Fundación Pablo Iglesias.

La Secretaría de Estado de Cooperación Internacional se encarga de la formulación, dirección, ejecución, seguimiento y evaluación de la política exterior para la Cooperación Internacional para el Desarrollo y la coordinación de la acción cultural exterior.

Mario Pezzini, exdirector del Centro de Desarrollo de la OCDE



En el Centro de Desarrollo de la OCDE, los gobiernos, las empresas y las organizaciones de la sociedad civil discuten informalmente asuntos de interés común. Su Consejo de Administración incluye a la mayoría de los países miembros de la OCDE, así como a economías emergentes.

Antes de ingresar en el Centro de Desarrollo en 2010, Mario Pezzini desempeñó varios puestos administrativos en la OCDE. Anteriormente a su incorporación en la OCDE, el Sr. Pezzini fue profesor de economía industrial en la “Ecole Supérieure des Mines de París” y en universidades norteamericanas e italianas. Asimismo, ocupó cargos como consejero en el área de desarrollo económico, organización industrial y economía regional en organizaciones internacionales como la OIT y ONUDI. Además, ha sido Consejero Especial del Secretario General de la OCDE para el Desarrollo.

Enrique O' Farrill, director de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo



Jefe de la División de Cooperación de la Agencia Chilena de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AGCID), cuenta con 30 años de experiencia en cooperación internacional. Ha liderado equipos técnicos de negociación de cooperación bilateral y triangular con países tales como: Japón, Alemania, Estados Unidos, España, entre otros. Asimismo, ha liderado negociaciones con socios multilaterales tales como: la Unión Europea, BID, CAF, Banco Mundial, FAO y el Fondo de Adaptación. En sus 28 años de trabajo en AGCID ha demostrado capacidad para el desarrollo de redes,

proactividad, capacidad analítica y alta orientación al logro por objetivos. Expositor y panelista en numerosos eventos internacionales sobre cooperación internacional.

Martes, 11 de julio de 2023

Antón Leis. Director de la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID)



Leis ocupó el cargo de consejero del Secretario General de la OCDE, puesto con rango de jefe de división. En puestos anteriores en la OCDE, organización de la que es funcionario, se ha ocupado de cuestiones de desarrollo en el ámbito del G20 y del G7, siendo en particular el coordinador de la participación de la OCDE en el Partenariado de Deauville, iniciativa del G7 para apoyar a los países de la primavera árabe. Ha trabajado igualmente en el seno de la OCDE sobre cuestiones de competitividad y desarrollo del sector privado en los países de la vecindad Este de la UE.

Con anterioridad, el director de la AECID trabajó como gestor de proyectos de desarrollo y especialista en gobernanza y sector privado en el Banco Africano de Desarrollo basado en Túnez y en Costa de Marfil. Anteriormente fue asesor jurídico en el Banco Mundial, trabajando sobre las regiones de América Latina y Caribe y de África Subsahariana desde la sede del Banco en Washington.

En el ámbito de la administración española Leis fue vocal asesor de la Secretaría General de Asuntos Internacionales, UE, G20 y Seguridad Global del gabinete de la Presidencia del Gobierno entre 2018 y 2020. En dicho puesto coordinó la participación de España en el G20, incluido en el ámbito de su grupo de trabajo de desarrollo, y prestó labores de asesoramiento sobre otras cuestiones multilaterales. Fue igualmente asesor de la Secretaria de Estado de Cooperación Internacional.

Leis es Licenciado en Derecho con Premio Extraordinario por la Universidad Carlos III de Madrid. Posee un Máster en Derecho por la Harvard Law School y un doble diploma de Máster en Administración Pública por la London School of Economics y el Instituto de Estudios Políticos de París, donde se especializó en economía y políticas de desarrollo. Habla inglés, francés y portugués.

Paloma Gázquez. G.P. Popular



Es una política española, diputada del Partido Popular en el Congreso de los Diputados legislaturas XIII y XIV, por la circunscripción del Principado de Asturias.

Es Ingeniero de Caminos, Canales y Puertos por la Universidad de Oviedo, Ingeniero técnico de Obras Públicas por la Universidad Politécnica de Madrid, Ingeniero Geólogo por la Universidad de Oviedo e Ingeniero Civil por la Universidad Católica San Antonio de Murcia. Curso de Defensa Nacional del CESEDEN, promoción XLVI.

Trabajó en El Corte Inglés, como becaria en la Universidad Politécnica de Madrid (1994-1995), en las empresas privadas *Nipsa* y *Typsa* (1995-2000), como funcionaria interina en la Consejería

de Medio Ambiente del Principado de Asturias (2000-2003) y como profesional libre, autónoma (2005-2006). Es funcionaria de carrera del Ayuntamiento de Oviedo desde 2003.

Ha sido presidenta nacional del Colegio de Ingenieros Técnicos de Obras Públicas e Ingenieros Civiles desde 2012 hasta 2018, Decana del Colegio de Ingenieros Técnicos de Obras Públicas e Ingenieros Civiles de Asturias en 2011 y 2012 y Secretaria de la junta del Colegio de Ingenieros Técnicos de Obras Públicas de Asturias entre 1999 y 2012.

María Carvalho. G.P. Republicano



Licenciada en Derecho, Universidad Federal de Sergipe, Brasil.

Jurista y activista social en diversas plataformas de defensa de los derechos humanos, contra el racismo, el fascismo lgtbofobia, islamofobia, machismo, por el medio ambiente, contra los discursos de odio.

Roser Maestro, presidenta de la Comisión de Cooperación



Diputada y exconcejala saguntina, Maestro fue elegida por votación de los distintos grupos como presidenta de la Comisión de Cooperación Internacional para el Desarrollo de la Cámara Baja el 6 de febrero de 2020.

Entre otras competencias, es también vicepresidenta segunda de la de Asuntos Económicos y Transformación Digital, además de secretaria primera de la Comisión de Defensa.

Actualmente, es también la portavoz titular de Unidas Podemos en la Comisión Mixta Congreso-Senado del Tribunal de Cuentas, aún no constituida, así como portavoz adjunta en las materias de Industria y Comercio, dentro de la comisión homónima, que también incluye las competencias sobre Turismo.

María Carlota Merchán Mesón, diputada en la Asamblea de Madrid desde 2020



Diputada por Madrid en el Congreso durante la XII legislatura, María Carlota Merchán Mesón es diplomada en Enfermería por la Universidad del País Vasco y magíster en Evaluación de Programas y Políticas Públicas por la Universidad Complutense de Madrid. Además, ha realizado estudios de postgrado en Drogodependencias y es experta universitaria en Educación para el Desarrollo. Entre 1995 y 2000 trabajó con las ONG Medicus Mundi y Fundación Kuña Aty en Ruanda, Paraguay y Cuba, y entre 2001 y 2009 con Prosalus como responsable del área de sensibilización e incidencia política y coordinando la campaña Derecho a la Alimentación.

Entre 2009 y 2012 fue asesora en seguridad alimentaria y lucha contra el hambre para la Dirección General de Planificación de Políticas para el Desarrollo del Ministerio de Asuntos Exteriores y

entre 2012 y 2015 trabajó para la Fundación Internacional y para Iberoamérica de Administración y Políticas Públicas (FIIAPP).

Militante del PSOE desde 2008, accedió a la Secretaría General de la Agrupación Socialista de Arganzuela en 2012 y ha sido miembro del comité ejecutivo regional de la federación del PSOE en Madrid y secretaria de Cooperación y Migración.

Miércoles, 12 de julio de 2023

Pilar Moreno, jefa del área de Cooperación Descentralizada DGPODES



Las contribuciones realizadas por la Dirección General de Políticas de Desarrollo Sostenible responden al compromiso de España con un multilateralismo más fuerte, reformado, revitalizado y basado en normas. Mediante estas contribuciones la Cooperación Española se posiciona para cumplir a nivel multilateral con sus objetivos, entre los que se encuentra la lucha contra la pobreza, la promoción del desarrollo humano sostenible y el cumplimiento de los ODS.

María Noel Vaeza, directora regional de ONU-Mujeres



María-Noel Vaeza (Uruguay) se incorporó a ONU Mujeres como Directora Regional para las Américas y el Caribe en julio de 2019. María-Noel Vaeza trabajó como Directora de la División de Programas en la sede de ONU Mujeres en Nueva York. La señora Vaeza se unió a ONU Mujeres proveniente de la sede de UNOPS, en Copenhague, donde se desempeñó como Directora de la Oficina de Servicios de Portafolio Global, a cargo de los resultados operacionales de los portafolios globales de UNOPS y el establecimiento de alianzas estratégicas.

Con anterioridad, fue Directora Regional de UNOPS para América Latina y el Caribe, responsable por un portafolio regional de 270 proyectos en 22 países con un presupuesto total de USD 2.400 millones durante el período 2007-2013 y una ejecución anual promedio de USD 400 millones. Previamente, permaneció durante 8 años en el Programa de Desarrollo de Naciones Unidas (UNDP), donde ejerció diversos cargos: Asesora Senior, Representante Residente Adjunta en Paraguay y Gerenta del Programa de Recuperación, Reconciliación y Reforma.

Antes de su incorporación a Naciones Unidas, ocupó diversas posiciones en el Ministerio de Relaciones Exteriores del Uruguay, incluyendo Consejera Política en la Embajada Uruguaya en Washington DC y delegada a la Asamblea General de Naciones Unidas. Fue además Representante Alterna del Uruguay ante la Junta de Gobernadores del Banco Mundial.

La señora Vaeza es uruguaya. Posee un doctorado en Derecho y Ciencias Sociales de la Universidad de la República del Uruguay y una maestría en políticas públicas de la Universidad John Hopkins en Washington DC.

Jueves, 13 de julio de 2023

Paul Ortega, director de la Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo



Licenciado en Derecho por la Universidad de Deusto. Es director de la Agencia Vasca de Cooperación para el Desarrollo desde 2013. Fue director de Programas de Internacionalización de Innobasque, Agencia Vasca de Innovación desde 2008 a 2013, con sede en Zamudio. Y antes ocupó el puesto de secretario general de Pax Romana – ICMICA/MIIC, (International Catholic Movement for Intellectual and Cultural Affairs) (2004- 2008), con sede en Ginebra. Y entre 1993 y 2004 asumió el cargo de director de UNESCO ETXEA - Centro UNESCO del País Vasco (1993-2004), con sede en Bilbao tras ser presidente de la Federación Mundial de Asociaciones, Clubes y Centros.

José Luis Blanco, alcalde de Azuqueca de Henares



Ferrovionario de profesión y diplomado en Relaciones Laborales. Desde 2015 es el alcalde de Azuqueca de Henares por el PSOE. Previamente ostentó responsabilidades de gobierno a nivel municipal en las áreas de Hacienda, Desarrollo Sostenible y Urbanismo a lo largo de 12 años. Entre 2019 y 2023 ha sido el vicepresidente de la Comisión de Cooperación al Desarrollo de la FEMP.

Mercedes Sánchez Salido, subdirectora Internacional y Cooperación de FEMP



Trabaja desde hace más de diez años en el ámbito de las Relaciones Internacionales y de Cooperación al Desarrollo en la Federación Española de Municipios y Provincias.

Estudió Empresariales, aunque su carrera profesional se ha forjado desde y en los movimientos sociales, especialmente en el ámbito de la promoción de los jóvenes en la vida social y política, y la defensa de los colectivos más desfavorecidos a través de programas de inserción social y laboral.

Subraya que siempre ha creído en la igualdad de oportunidades y en que, por ello, la acción política debe ir encaminada también a favorecer espacios abiertos y participativos desde donde abordar las distintas necesidades a los que la sociedad diversa en la que vivimos se enfrenta.

Inmaculada Zamora, secretaria general de la FIIAPP



Nacida en Zaragoza, por cuya universidad es licenciada, con estudios de Doctorado en Ciencias Económicas, es Máster en Gobernanza y Desarrollo por la Universidad de Sussex. Como funcionaria, su carrera se ha desempeñado tanto en el terreno del desarrollo regional como internacional. En la actualidad es secretaria general de la FIIAPP (octubre 2018) donde ha desempeñado otros cargos desde 2009, como directora del proyecto de anticorrupción y rendición de cuentas en Ghana (2016-2018), directora del proyecto EUROsociAL II en Madrid (2011-2015) o adjunta a la dirección de FIIAPP, entre otros. En el Gobierno de Aragón (Zaragoza) gestionó los fondos estructurales europeos e implementó políticas y programas regionales para la cohesión social en las áreas de empleo, formación vocacional (1998-2002) y desarrollo del sector privado (1987-1991).

Internacionalmente ha trabajado también para la Agencia Española de Cooperación Internacional en República Dominicana (1992-1995) y en Guatemala, donde fue directora del Centro de Formación para el Desarrollo (2002-2004) y asimismo representando a la AECID, fue consejera de Desarrollo en Filipinas (1995-1998) y Vietnam (2005-2007).

Anteriormente ejerció como docente de economía en universidades privadas y academias; y como economista independiente. Ha sido miembro del patronado de la Fundación ECODES (Zaragoza) de 2003 a 2019. Habla inglés y francés y tiene diversas publicaciones en los temas relacionados con su carrera profesional, particularmente en cohesión social.

Hugo Camacho, secretario general y gerente de la Fundación Carolina



Licenciado en Ciencias Políticas y Sociología (Universidad Complutense de Madrid). Postgrado en Políticas Públicas y Desarrollo Social (ILPES – CEPAL).

Ha sido director general de Programación de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), institución de la que también fue secretario técnico de su Centro de Altos Estudios Universitarios (CAEU). Ha sido director adjunto de la Fundación Carolina, oficial técnico de la Organización Iberoamericana de Juventud (OIJ), responsable de programas de cooperación multilateral para el desarrollo social con América Latina en la Agencia Española de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AECID), director de programas educativos de ACPAC (ONGD) en Juigalpa (Nicaragua) y consultor experto de la entidad Acciones de Desarrollo y Cooperación.

Fernando Jiménez-Ontiveros. Director de Cooperación Multilateral, Horizontal y Financiera de la AECID



Nacido en Madrid. Economista de Desarrollo, es funcionario del cuerpo de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado. Ha desarrollado su Carrera desde 1984 en los campos de Políticas de Desarrollo, economía internacional e internacionalización de la empresa, tanto en la Administración General del Estado como en el Banco Interamericano de Desarrollo (BID). Desde 2017 era jefe del departamento de la Oficina del FONFRODE y de la Cooperación Financiera.

Marta Blanco, presidenta de CEOE Internacional



Miembro del cuerpo de Técnicos Comerciales y Economistas del Estado desde 1992. Graduada en Administración de Empresas por la Universidad Autónoma de Madrid, Ciencias Políticas por la Universidad Complutense y MBA de la Escuela de Organización Industrial (EOI). Entre otros cargos institucionales, ha sido la directora del Gabinete de la Secretaría de Estado de Gobierno (2011-2013), subdirectora General de Políticas de Comercio de la Unión Europea (2006-

2009), directora de Bienes de Consumo en ICEX (2005-2006), Representante de España en el Banco Interamericano de Desarrollo (IDB) (2002-2005), subdirectora General de Deuda Externa y Evaluación de Proyectos y jefa de la Delegación Española para Paris Club (1999-2002).

También ha servido como consejera en el Gabinete de la Secretaría de Estado de Comercio (1996-1999) y jefa de la Unidad de Soporte de la Dirección General de Comercio Internacional. En el área de turismo, ha sido directora general de Turespaña y directora general de Turismo de la Comunidad de Madrid y presidente del Consejo de Turismo, Cultura y Deporte de la CEOE. Además, ha formado parte del Consejo de Dirección de ICEX, AENA, CESCE, PYMAR y Expansión Exterior, y ha sido ponente en numerosos cursos y seminarios de internacionalización y turismo.

Actualmente, Marta Blanco ostenta la presidencia de CEOE Internacional, presidenta de la Comisión de Relaciones Internacionales de CEOE, vicepresidenta del Comité de Comercio y Negocio de la OECD y representante española en la Empower Network del G20.

Félix A. Ovejero, responsable de las Américas y Cooperación Internacional para el Desarrollo de CC.OO.



Responsable de las Américas y de Cooperación Internacional para el Desarrollo. Secretaría de Internacional y Cooperación CS CC.OO. Director del Instituto Paz y Solidaridad Fundación Primero de Mayo.

Miguel Ángel Castro, presidente de Crue-Internacionalización y Cooperación y rector de la Universidad de Sevilla



Miguel Ángel Castro es licenciado en Farmacia, doctor en Química y catedrático de universidad de Química Inorgánica de la Hispalense desde 2009. Ha sido, hasta alcanzar este puesto, becario de formación de personal investigador (1989-1992), investigador contratado por la Unión Europea (1993-1995), investigador postdoctoral contratado (1996-1997), profesor asociado a tiempo completo (1997-2000) y profesor titular de universidad (2000-2009). Ha trabajado en varias universidades internacionales, entre ellas la University College de Oxford y la de Cambridge. Ha sido investigador de varios grupos y de numerosos proyectos regionales, nacionales e internacionales, siendo en la actualidad

el responsable del grupo de investigación «Química del Estado Sólido».

Ha realizado tareas de gestión desde el año 2005, cuando puso en marcha el Servicio General de Investigación de Rayos X de la Hispalense. Desde entonces, ha sido director del Centro de Investigación, Tecnología e Innovación de la Hispalense (2007-2008), director del Secretariado de los Servicios Generales, de los Centros y de los Institutos de Investigación de la institución (2008-2009) y vicerrector de Ordenación Académica (2009-2015), cargo desde el cual pasó a ostentar el actual de rector en funciones.

Viernes, 14 de julio 2023

José Manuel Albares, ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Gobierno de España



Licenciado en Derecho y diplomado en Ciencias Empresariales por la Universidad de Deusto. Diplomado de la XXXIII promoción del Curso de Defensa Nacional en el CESEDEN y con un máster en Gestión Cultural en el Exterior por la Universidad Carlos III en colaboración con la Escuela Diplomática.

Asesor en materia de relaciones internacionales de Pedro Sánchez durante la primera etapa de este como líder del Partido Socialista Obrero Español. Secretario General de Asuntos Internacionales, Unión Europea, G20 y Seguridad Global tras la llegada de Pedro Sánchez a la Presidencia del Gobierno en junio de 2018.

Embajador del Reino de España ante República francesa en febrero de 2020 y ante el Principado de Mónaco en mayo de 2020. Desde julio de 2021, ejerce como ministro de Asuntos Exteriores, Unión Europea y Cooperación del Gobierno de España.

Irene Bello, presidenta de la Coordinadora de ONG para el Desarrollo



Licenciada en Ciencias Jurídicas por la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria y Máster en Acción Solidaria Internacional de Europa de la Universidad Carlos III de Madrid. Desde 2005, es la delegada de Alianza por la Solidaridad en Canarias.

Ha estado más de 15 años vinculada a la Junta Directiva de la Coordinadora de ONGD de Canarias (primero como secretaria, luego como presidenta (desde enero de 2009 hasta abril 2021) y por último como vocal (2021-2022).

Desde 2009 hasta 2022, ha participado en la Red de Coordinadoras Autonómicas, en representación de la Coordinadora de ONGD de Canarias.

José María Vera, director de UNICEF-España



Llegó a UNICEF España en junio de 2021 tras una larga trayectoria en el mundo de la cooperación y el tercer sector. Químico industrial de formación, trabajó como ingeniero de proyectos en Técnicas Reunidas, desarrolló labores de voluntariado en Perú y, muy pronto, se incorporó a Oxfam Intermón (Oxfam España) como director de Campañas y Estudios, y de su sede en Madrid. Fue, director de Programas de Cooperación de la Cumbre Iberoamericana de Jefes y Jefas de Estado y de Gobierno en la Secretaría

General Iberoamericana; regresó a Oxfam Intermón en 2012 para ocupar el puesto de director general; y en 2019 fue nombrado director ejecutivo de Oxfam Internacional.

El nuevo director ejecutivo de UNICEF España, que escribe periódicamente en distintos medios de comunicación, es actualmente profesor visitante en la Universidad de Georgetown y lo ha sido en la Universidad Loyola Andalucía; ha dirigido varias ediciones de los informes de “La Realidad de la Ayuda y de la Cooperación Sur-Sur en Iberoamérica”; es Master en Cooperación Internacional para el por la Universidad Complutense de Madrid; y ha cursado el Programa de Desarrollo Directivo (PDD) en la escuela de negocios IESE, el Programa de Inversión Sostenible (ESG) de la Universidad de Cambridge y el Programa de Consejeros de ESADE.

Franc Cortada, director de Oxfam Intermón



Ha sido director de Programas de la confederación Oxfam durante casi 8 años, donde ha liderado los programas de influencia, desarrollo y acción humanitaria en 90 países. Antes de esta experiencia, Cortada ya formó parte de Oxfam Intermón durante casi 11 años: empezó en el equipo de captación de fondos institucionales, liderando diferentes puestos de responsabilidad con distintos cofinanciadores, hasta asumir la dirección del departamento de Cooperación

Internacional, puesto en el que estuvo durante 4 años.

Antes de unirse a Oxfam, Cortada se desarrolló como ingeniero en contextos como América Latina, los Balcanes y Senegal. También trabajó en Acción contra el Hambre en la respuesta humanitaria al terremoto de El Salvador en el año 2001.

Franc Cortada habla 5 idiomas y ha realizado estudios de desarrollo, exclusión social y diversidad cultural y se ha formado en liderazgo, transformación social y coaching. Además, ha colaborado como profesor en varias universidades durante más de 10 años y actualmente es miembro del Patronato de World Animal Protection.

LA FUNDACIÓN CAROLINA

Es un instrumento de la acción exterior española para promover las relaciones culturales y de cooperación en materia educativa y científica entre España y los países de la Comunidad Iberoamericana de Naciones, así como con otros países con especiales vínculos históricos, culturales o geográficos. Con personalidad jurídica propia, su patronato integra instituciones públicas y privadas y tiene al presidente del Gobierno como presidente ejecutivo, y a S. M. el Rey Felipe VI como presidente de honor.

Desde su creación, en el año 2000, el núcleo de las actividades de la Fundación radica en el Área de Formación a través de becas y ayudas destinadas a la formación de estudiantes y profesorado latinoamericano, las cuales cubren todas las áreas del conocimiento. Los programas de postgrado se organizan alrededor de las cinco “P” de la Agenda 2030 —personas, planeta, prosperidad, paz, justicia e instituciones sólidas, y partenariados—, además de las áreas científicas tradicionales. Como elemento distintivo respecto a otros programas de becas, el Programa “Vivir en España” contempla un amplio conjunto de actividades culturales y educativas que contribuyen a la inmersión de los becarios/as en la realidad española durante el periodo académico de permanencia en nuestro país.

Programa Internacional de Visitantes, marco de este programa. La acción de cooperación de la Fundación incorpora asimismo programas de liderazgo, fortalecimiento institucional y diplomacia pública, para lo que se cuenta con el Programa Internacional de Visitantes (PIV), orientado a líderes emergentes de América Latina, y desarrollado en estrecha colaboración con las embajadas de España en esa región.

Estudios y análisis, con el objetivo de generar y difundir conocimiento experto en materia de acción exterior iberoamericana, cooperación al desarrollo, diplomacia científica e innovación social a la comunidad científica, a la opinión pública y a las empresas patronas. Para ello, el Área de Estudios y Análisis organiza periódicamente seminarios, grupos de reflexión y talleres, y publica informes y documentos de trabajo (Análisis Carolina, Documentos de Trabajo...) que fomentan la creación de redes expertas que generan nodos de pensamiento iberoamericano.

Comunicación y Red Carolina encargada de impulsar asociaciones de ex becarios/as en cada país, con apoyo de las Embajadas, e incentivar la participación de estos profesionales en actividades de la Fundación y en la influencia en la actividad pública en sus respectivos países.